

Pourquoi les restaurants wallons ne proposeront pas d'eau gratuite

Vue en plein écran



En France, il est courant d'offrir de l'eau aux clients des restaurants. Ce n'est pas le cas en Belgique. ©AFP

[SOPHIE LEROY](#)

L'Echo - 01 mars 2023 15:29

L'idée, politique, d'offrir de l'eau gratuitement aux clients des restaurants en Wallonie ne sera pas concrétisée.

Fin de l'été 2019, PS, MR et Écolo concluaient un accord pour former un exécutif en Région wallonne. Une mesure plutôt étonnante, mais d'apparence sympathique, était décidée de concert : **l'eau allait devenir gratuite dans les restaurants et les lieux publics.**

Trois ans et demi plus tard, on apprend que **cette promesse ne sera pas respectée**, comme l'annonce La Libre Belgique. Pourquoi ? Willy Borsus (MR), ministre de l'Économie, a dû faire marche arrière.

Coût et crises

La Fédération HoReCa Wallonie s'était rapidement insurgée contre cette idée. **Luc Marchal, son président**, nous rapporte les raisons de son opposition.

"Techniquement, derrière cette carafe d'eau gratuite, **il y a tout un travail, qu'on semble oublier**, mais qui coûte : la carafe et le verre doivent être propres, l'eau du robinet ne doit pas sentir, il faut un serveur qui amène cette carafe à table", commence-t-il.

"C'est une crise économique sans précédent, de nombreux établissements font faillite ou ferment avant de sombrer. Et on nous demanderait d'offrir l'eau ?"

Luc Marchal rappelle aussi que la période est particulièrement mal choisie. Au moment de l'accord de gouvernement wallon, nul n'envisageait les crises à venir. Mais il y a eu **le long épisode du covid**, qui a vu les restaurants et cafés fermer rapidement puis rouvrir tardivement, tout en devant appliquer de nouvelles mesures (covid safe ticket, procédures de distanciation et d'aération). Ensuite est venue **la crise énergétique**, qui a poussé à la hausse chauffage, frais de cuisson, de conservation, etc. À la suite, **les prix de l'alimentation ont subi une forte hausse**. Les huiles coûtent aujourd'hui 24% plus cher qu'il y a un an.

"C'est une crise économique sans précédent, de nombreux établissements font faillite ou ferment avant de sombrer. Et on nous demanderait d'offrir l'eau ? Après avoir bu leur verre d'eau gratuite, **les clients consommeront moins de boissons**. Si on perd 1 euro sur le verre d'eau offert, il faut multiplier cela par le nombre de clients et de jours d'ouverture sur un an. Puis ajouter les pertes de boissons qu'on n'aura pas vendues. Impensable", juge Luc Marchal.

Différences avec la France

Une carafe d'eau gratuite avec le repas, c'est pourtant une coutume en France. "Mais les restaurateurs français ont **un taux de TVA et des charges sociales plus faibles** qu'en Belgique", éclaire Luc Marchal.

"Les restaurateurs français ont un taux de TVA et des charges sociales plus faibles qu'en Belgique."

La fédération de l'industrie des eaux et boissons rafraîchissantes a aussi réagi dans La Libre Belgique, expliquant que l'Horeca représentait quelque **30% des revenus totaux pour l'eau en bouteille**.

La carafe gratuite dans tous les restos n'était donc qu'un coup dans l'eau du gouvernement régional.